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评论
找 记 者 上 壹 点

别让“跳绳班”收了家长“智商税”

□付彪

这两年，“跳绳班”一跃成为
不少家长趋之若鹜的新晋热门培
训班。记者致电多家课外班发现，
跳绳班呈日益火爆之势，其收费
价格、学员数量、教学场地则有很
大差别。跳绳班基本10次课起步，
收费价格从三四百元到几千元不
等。

跳绳已经成为小学体育的必
考项目。《国家学生体质健康标

准》明确，一分钟跳绳是小学一至
六年级的测试内容，一至四年级
跳绳成绩占体育总成绩的20%，
四至六年级占10%；一年级男生
一分钟内跳17个及格、109个满
分，女生一分钟内跳17个及格、
117个满分，这个标准逐年递增。
更为关键的是，作为小学体测中
唯一的加分项，跳绳成绩事关小
学生评奖评优及升学。这就难怪
家长们如此重视 ,花钱报“跳绳
班”，为的就是“提前练习”。

一期“跳绳班”收费三四千，
在很多网友看来，这完全没有必
要：跳绳应该是一项普及程度非
常高的运动项目，小时候都是爸
爸妈妈教，小伙伴一起玩，从来也

没觉得有多难。但在一些家长看
来，这也不能输在起跑线上。正如
不少家长表示，家里没有跳绳的
氛围，孩子不想跳，还得大人陪
着，而测试的时候，班里很多孩子
都是满分，如果自家孩子仅仅及
格或良好，会很没面子，焦虑心
态、攀比心态可见一斑。

此外，也有部分学校和老师
的要求过于严苛，片面追求“满分
率”。有报道称，某地二年级老师
要求全班学生每天视频打卡，每
分钟要跳185个才算优秀，而按照
标准，六年级男生跳绳每分钟157
个、女生166个就是满分，这无疑
给学生和家长人为造成了焦虑和
压力。有焦虑就有需求，有需求就

有市场，校外培训正是借着这股
焦虑，引导家长把孩子送到“跳绳
班”。因为付出金钱，得到了某种
承诺，使得一些家长减少了“跳绳
焦虑”。

家长越来越关注孩子的健
康，从过去单纯给孩子报文化课、
艺术课培训班，到如今逐渐增加运
动类培训班，特别是随着体育计入
中考成绩，“跳绳班”更是变得十分
抢手。

有人将其理解为“教育焦虑”，
甚至认为是在交“智商税”。重视孩
子的健康本身是一件好事，但家
长完全没必要过度迷信培训班，
也不能仅仅为了应付学校的考试
而去学习。

显然，别让“跳绳班”收了家
长“智商税”，一方面需要学校和
老师有所作为。应该看到，将体育
计入中考成绩、写进学生体质健
康标准，目的是“倒逼”学校重视
体育、重视孩子健康。只要学校开
足体育课，老师讲清有关技巧，让
体育教学的质量“看得见”，这样
家长就不用把孩子往校外培训班
送了。同时，学校也没必要用单一
的跳绳标准去衡量学生的体质，
甚至与评奖、升学挂钩。

另一方面，家长也应破除培
训依赖与焦虑心理，多花些时间
陪陪孩子，帮助孩子养成体育锻
炼的好习惯，这比单纯追求跳绳
达标、应付考核更为重要。

来来来论论论

审批权限下放，不是让地方增加权力棒
□谭浩俊

近日，河北省承德市多家保
温材料生产企业在国务院“互联
网+督查”平台上反映，承德市住
建局私设市场准入门槛，造成已
在省住建厅备案并取得合法手续
的产品无法在承德地区销售，导
致企业被迫停工数月。接到线索
后，国务院第七次大督查第二督
查组前往承德对问题进行核实。

承德市住建局对此设置的门
槛是，企业提供的产品要能够与
建筑物同寿命，也就是企业需要
证明其产品使用寿命能达到50
年。那么，如何才能证明企业生产
和销售的保温材料寿命能达到50
年？当督查组询问承德市住建部
门相关负责人时，该负责人表示，
需要国家相关权威机构提供证

明。同时，该负责人又承认，在该
类产品领域，这种证明目前并不
存在。

也就是说，这种所谓的证明，
与证明“我妈是我妈”一脉相承，
明知不可能做到，但一定要企业
做到，否则，所生产和经营的产品
就没资格在承德销售。这种类似
于强盗的逻辑，却真真实实地在
承德市住建部门身上发生了，而
且，企业没有任何办法说服住建
部门改变这一错误做法，只有求
助于国务院督查组。反过来，国务
院督查组需要抽出力量来处理这
种本不该发生的问题，需要浪费
多少时间和精力？如果每个地方
都在频繁发生这样的问题，国务
院督查组还忙得过来吗？

显然，承德市住建部门的行
为，已经不是一般问题，而是在

“放管服”改革的大背景下，阻碍
行政审批制度改革向纵深推进的
行为。要知道，中央要求加大行政
审批制度改革力度，加快“放管
服”改革步伐，将能够取消的行政
审批事项取消，将能够下放的行
政审批权限下放，目的就是为了
更好地推动改革、促进发展、帮助
企业更好地适应市场，让企业成
为真正的市场主体，并在激烈的
市场竞争中，不断地提高核心竞
争力。

承德市住建局的行为，毫无
疑问是把上级下放的行政审批权
限，当作自己的权力棒，不过，这
次把自己也打成了满脸疤痕。即
便提出了整改措施，明确市域范
围内建筑保温材料市场准入，将
按照国家、省有关规定执行，产品
选用由用户自主决定，任何部门、

单位不得干预。但是，其过度设置
门槛的行为，也已经暴露无遗。

也许有人会说，这看起来是
很小的事，没必要小题大做，而且
只是某个部门的行为。但是，窥一
斑而见全豹，事情虽不很大，反映
的问题却很现实。推进“放管服”改
革，不是一件小事，也不是权宜之
计，是事关经济社会发展的大事，
也是事关改革能否向纵深推进的
重点。如果改革在政府职能部门之
间出现“肠梗阻”，还怎么向纵深推
进呢？企业和居民还怎么从改革中
得到鼓舞与支持？企业和居民还
怎么敢去创业创新呢？

广大企业和居民敢于在经济
形势比较严峻的情况下，大胆地
创业创新，大胆地投资发展，就是
因为从改革中看到了希望。其中，
行政审批制度改革是最直接的，

也是让企业和居民最能够看到希
望的方面之一。作为政府职能部
门，如果不能给企业和居民增添
信心，反而设置不符合市场要求
的门槛，给企业发展添堵，实在太
不应该。

虽然在国务院督查组的督促
和要求下，承德市住建局纠正了
错误，但是，对这样的行为却不能
轻纵，必须追究相关人员的责任。
特别是住建部门的主要负责人，必
须为之担责。同时，要通过此事，教
育其他地方的政府及其职能部门，
不能只看重权力，要尊重市场，支
持企业发展。改革就是要把政府从
权力位置上拉下来，坐到服务的位
置上，更好地为企业服务，为企业
发展创造良好的环境。
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